

Informes

Discurso pronunciado el 9 de enero de 1989 por Gustavo Garza, director saliente del Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano, en la toma de posesión de José B. Morelos como nuevo director del Centro.

Distinguidos y estimados Lic. Mario Ojeda Gómez, presidente; Dr. José Luis Reyna, secretario general; Lic. Rafael Segovia, coordinador general académico; funcionarios que los acompañan, directores de otros centros; colegas, estudiantes y personal administrativo:

Siguiendo los objetivos fundamentales de El Colegio de México, el Centro de Estudios Demográficos y de Desarrollo Urbano realizó durante 1986, 1987 y 1988 las labores de investigación, docencia y difusión académica que a continuación se presentan.

1. Investigación

En el área de Demografía se tienen 17 proyectos que realizan los 16 investigadores que conforman dicha área. En estos estudios se prosigue el análisis de los niveles y tendencias de las variables demográficas principales —fecundidad, mortalidad y migración—, enfatizándose su desagregación espacial y su comportamiento por estratos sociales. Destaca el grupo de 7 proyectos de otros tantos investigadores que desde diferentes ópticas y técnicas analizan la reducción experimentada en la fecundidad en México, según características socioeconómicas de la población y ámbitos territoriales. En segundo lugar, existen 4 proyectos que profundizan sobre las tendencias globales del crecimiento de la población y las políticas demográficas existentes, intentando establecer los vínculos entre las variables demográficas principales. Finalmente, existen 2 proyectos sobre mortalidad, 2 sobre fuerza de trabajo y 2 más sobre nupcialidad.

En el campo del desarrollo urbano, en primer lugar, se continuó el análisis de los aspectos específicos del proceso de urbanización en México, estudiando el comportamiento de las ciudades medias, así como el carácter metropolitano de buen número de localidades. Un segundo conjunto de proyectos tratan las relaciones entre el espacio territorial y el medio ambiente en el marco de diversas actividades productivas, así como por grupos sociales según su distribución intraurbana. En tercer lugar, según el número

de investigadores involucrados, se tiene un conjunto de tres investigaciones en torno a las acciones del Estado en materia de planificación urbano-regional, así como del proceso de industrialización periférica que ocurre en vastas regiones del país. Finalmente, se continuó el análisis del problema de la vivienda, del mercado inmobiliario y de la estructura jurídica que rige la organización espacial en México. El área de desarrollo urbano estuvo constituida por 13 investigadores a fines de 1988.

Los resultados de la mayoría de las investigaciones culminadas se presentaron en libros, artículos y documentos de trabajo, como se verá en el punto de difusión académica. Es importante señalar que 11 de las 12 investigaciones dictaminadas positivamente para su publicación en forma de libro, recibieron apoyo financiero externo, pues la institución no cuenta con recursos propios para sufragar los gastos que este tipo de proyectos requiere. Con objeto de no ver interrumpido el nivel y número de investigaciones será importante, por ende, diversificar la obtención de financiamiento pues las fuentes tradicionales empiezan a tener dificultades para enfrentar las crecientes demandas de apoyo.

2. Docencia

a) Doctorado en Ciencias Sociales con especialidad en Población

Durante 1985-1988 cursó sus estudios la primera generación del programa y en octubre de 1988 los 6 doctorantes egresados entregaron su primer borrador de tesis. Hasta la fecha no se ha titulado ninguno, pero se espera que la mayoría lo haga en los próximos meses.

En 1987 se inició una segunda promoción (1987-1990) que actualmente cuenta con 11 estudiantes. A la luz de los resultados de la primera generación de egresados, se redefinió el programa habiéndose aprobado un nuevo reglamento el 13 de octubre de 1988.

b) Maestría en Demografía

Iniciado en 1964, es el programa más antiguo, teniendo 129 egresados hasta la fecha. En el periodo que nos ocupa culminó sus estudios la generación 1985-1987 con 22 alumnos y en la actualidad la promoción 1987-1989, con 17 estudiantes, se encuentra cursando su tercer semestre. Del total de egresados, 40 han presentado y aprobado su tesis (31% del total), siendo que 13 lo hizo en los últimos tres años (32.5% de los titulados).

c) Maestría en Desarrollo Urbano

Este programa docente se inició en 1976 y han egresado 109 estudiantes, de los cuales 38 se han graduado, esto es, 34.9%. Importa destacar que entre 1969-1985 se graduó un promedio de 3 alumnos anuales, cifra que se elevó a 8 entre 1986-1988, periodo en que se gradúan más de 60% del total. Este significativo incremento es resultado en gran medida de tres factores: i) establecimiento del *Reglamento Interno de los Programas de Maestría* del CEDDU, aprobado el 2 de octubre de 1986, donde se establecen las normas para la realización de las tesis, ii) la formación de un área con computadoras personales para los estudiantes y iii) el mayor involucramiento de la coordinación y de los profesores-investigadores como tutores de tesis. Estos factores explican que de la última promoción de la Maestría en Desarrollo Urbano (1986-1988) constituida por 15 estudiantes, 8 han aprobado su tesis y tres se encuentran en dictamen, esto es, 73.3% del total.

En los últimos meses de 1988 se inició el envío de folletería para promover los cursos 1989-1992 del doctorado y de 1989-1991 de las maestrías, con la peculiaridad de haber articulado las materias propedéuticas y optativas de ambos programas con el fin de enriquecer y optimizar la labor docente.

3. Difusión académica y otras actividades

a) Publicaciones

Históricamente, la docencia ha absorbido la mayor parte de los esfuerzos de los investigadores, por lo que se consideró prioritario estimular la investigación y su difusión en forma de libros y otros materiales. Como Área de Demografía en el antiguo CEED a partir de 1964; de Desarrollo Urbano desde 1976 y como CEDDU después de su creación en 1981, se lograron publicar 18 libros y 60 números de la revista *Demografía y Economía*. Entre 1986-1988 se han publicado 4 libros y 7 se encuentran en prensa, los cuales representan 61% del total de libros realizados con anterioridad.

En relación con la revista *Estudios Demográficos y Urbanos* se publicaron los 6 números correspondientes a 1986 y 1987, han aparecido los dos primeros de 1988 y está por entregarse el tercero. Existe, pues, un retraso de alrededor de tres meses que será necesario corregir.

A finales de 1986 se inició la publicación de la serie *Documentos de Trabajo* del CEDDU, con el número DT-86-1. En 1987 se rea-

lizaron 5 de estos números (DT-87-02 al DT-87-06) y en 1988 únicamente se publicaron 3. Cabe señalar que no fue posible cumplir con el plan de efectuar un mínimo de 6 documentos de trabajo anual, no por falta de material, pues a la fecha existen 5 documentos de trabajo y 16 documentos de docencia aprobados, sino por carencias de personal y equipo de cómputo.

Adicionalmente, se puede mencionar la publicación de las Memorias 1986 y 1987 del CEDDU, así como la preparación de la serie Documentos de Docencia.

Finalmente, es importante señalar que los investigadores del Centro publicaron 32 artículos en revistas especializadas durante 1986, 34 en 1987 y 58 en 1988, conjunto de trabajos que constituyen una contribución significativa al conocimiento de la realidad demográfica y urbana de México.

b) Congresos y seminarios

Con el fin tradicional de enriquecer los diversos enfoques metodológicos de las investigaciones, intercambiar puntos de vista con colegas y difundir los resultados de los proyectos en curso, se apoyó la participación de los profesores-investigadores en diversos foros académicos y se organizaron algunos de éstos. En 1986 los docentes asistieron en forma individual a 75 eventos nacionales y 26 internacionales; en 1987 a 50 y 35, y en 1988 a 75 y 36, respectivamente.

En relación con la organización de seminarios por el CEDDU, en 1986 destaca la organización del "Seminario Nacional de Enseñanza e Investigación en Desarrollo Urbano y Regional" (9-10 de octubre, 1986) y el evento, "Ciudad de México: economía, urbanismo, organización política, impacto de los sismos y perspectivas futuras" (21-24 de octubre, 1986), que sirvió de base para la publicación, un año después, del *Atlas de la Ciudad de México*. En 1987 se organizaron, entre otros, el Seminario "Organización espacial y características socioeconómicas de la ciudad de México, 1950-1985" (con la UNAM-ENEP Acatlán); el Foro Internacional "La Ciudad como Ecosistema" (con la UNAM) y el Seminario "Demografía y Urbanización en México". En 1988 sobresale la organización del evento "Una Década de Planeación Urbano-Regional en México" (libro en prensa) y del "Seminario Internacional Hábitat Popular en México y Centroamérica".

c) *Actividades académicas diversas*

Adicionalmente a las actividades anteriores, no menos importante es la participación de los investigadores como profesores por asignatura en otras instituciones de educación superior, miembros de diversos comités técnicos, conferenciantes, miembros de consejos editoriales y así sucesivamente. En la Memoria 1986, por ejemplo, se mencionan 77 participaciones de esta naturaleza, mientras que en 1988 se reportan 65 en los informes anuales de los investigadores.

d) *Actividades de apoyo*

La principal acción en este sentido fue consolidar las áreas de cómputo para profesores y estudiantes. En 1986 sólo existía una computadora Altos y en la actualidad se cuenta con 11 máquinas IBM y 4 Printaform. En el futuro inmediato será necesario un esfuerzo adicional para alcanzar una situación óptima entre equipo y necesidades de investigación y docencia. En este proceso se realizó una discreta remodelación del Área de la Dirección y se completó la colección de la revista *Demografía y Economía*, que sólo se tenía parcialmente. Igualmente se encuadernaron y se formó una colección de las 80 tesis de maestría existentes.

4. Reconocimientos

Todas estas actividades fueron obra de los investigadores, becarios de investigación, estudiantes y personal administrativo del Centro, pero también se efectuaron gracias al apoyo de las autoridades de El Colegio de México, de otros centros, de la Unidad de Cómputo, de la Biblioteca, de los programas de investigación (PIEM y Procientec) y del Departamento de Publicaciones.

Nuestro primer reconocimiento es para Mario Ojeda Gómez, presidente de El Colegio de México, por su apoyo y estímulo para la ejecución de las diferentes acciones realizadas y el más cumplido agradecimiento por la confianza depositada en mí para dirigir al CEDDU durante los años 1986, 1987 y 1988. Dicho reconocimiento se extiende sinceramente al secretario general, Lic. Alfonso Rangel Guerra, al coordinador general académico, que en un primer momento fue Lorenzo Meyer y en un segundo Rafael Segovia, al secretario administrativo, Humberto Dardón y al secretario adjunto académico, Alberto Palma. Nuestro segundo gran agrade-

cimiento es para los coordinadores docentes y la Dirección Adjunta de la Revista: en el Doctorado en Población, Susana Lerner y José B. Morelos; en la Maestría en Demografía, Mario Bronfman y Virgilio Partida; en la Maestría en Desarrollo Urbano, Héctor Salazar y Carlos Brambila —al que hay que agregar una mención especial por ser el coordinador de la Comisión de Cómputo del Centro—, y en la Dirección Adjunta de la Revista a Brígida García y a Martha Schteingart. Finalmente, los miembros de la Junta de Profesores y del Consejo Consultivo participaron activamente en la revisión de los programas docentes y en la realización de los reglamentos internos, actividades que absorbieron un buen número de los 11 plenos efectuados entre 1986-1988.

En fin, lo hecho durante 1986-1988 fue responsabilidad colegiada de todos los miembros del CEDDU —investigadores, estudiantes, becarios de investigación y personal administrativo—, a los que patentizo mi total reconocimiento por la realización de las anteriores labores reseñadas, las cuales me comprometí a estimular en mi toma de posesión en 1986. Estoy convencido que José B. Morelos, en su calidad de director del Centro, le imprimirá mayores energías para continuar el avance de nuestras actividades de investigación y docencia con la participación de todos nosotros.